



LA GAZETTE #7 RÉSEAU SOURDS ET SANTÉ

JANVIER FEVRIER MARS 2026



SOMMAIRE

- **Edito Hugo Gilardi, Directeur général de l'ARS Hauts de France**
P.2
- **25 ans du Réseau Sourds et Santé : Une semaine de célébration et d'engagement !**
P. 3
- **Accès aux soins non programmés : une réflexion engagée en Hauts-de-France**
P. 5
- **Hommage à Patrick Dupont**
P. 6/7
- **Sensibilisation au dépistage du cancer du sein à Arras**
P. 9
- **JPO 2025 : Revivez l'événement en vidéo**
P.10

ÉDITO

Hugo Gilardi

Directeur général de l'ARS Hauts-de-France

L'accès à la santé est un droit fondamental. Ce droit doit être une réalité, une promesse vécue, une promesse tenue pour tous nos concitoyens, notamment celles et ceux en situation de handicap.

C'est là tout le sens de notre feuille de route régionale « Accès à la santé des personnes en situation de handicap », publiée le 3 décembre dernier. Le système de santé doit s'adapter aux besoins de chacun, et offrir à tous la possibilité d'être acteur de sa santé, de son bien-être et de son autonomie.

L'enjeu du handicap auditif est naturellement au cœur de cette démarche. Je veux souligner combien le réseau Sourds & Santé, accompagné depuis ses débuts par l'ARS, s'inscrit comme un dispositif incontournable, tant pour les soins courants que pour des soins nécessitant un accompagnement spécifique, comme les parcours oncologiques ou l'accès à la parentalité, par exemple.

Votre structuration en réseau est une véritable force qui apporte une valeur ajoutée essentielle pour les personnes sourdes : l'accès à la prévention et aux soins à proximité, au plus près de leur lieu de vie.



Hugo Gilardi
Directeur général de l'ARS
Hauts-de-France

Le maillage assuré par Sourds & Santé est désormais complet dans les départements du Nord et du Pas-de-Calais, grâce à l'engagement des professionnels de santé hospitaliers et libéraux, ainsi que de l'équipe d'interprètes en langue des signes. C'est une belle réussite, qui doit nous enthousiasmer mais surtout nous pousser à aller plus loin, avec pour ambition de couvrir, d'ici 2028, l'ensemble du territoire régional d'une offre d'accueil et de soins adaptée pour toutes les personnes porteuses d'un handicap auditif.

C'est pourquoi, en ce début d'année 2026, je formule le vœu de réussir collectivement cette belle ambition d'une santé toujours plus inclusive. Je sais pouvoir compter sur les équipes du réseau Sourds & Santé pour y parvenir !

25 ans du Réseau Sourds et Santé : Une semaine de célébration et d'engagement !

Cette année, le Réseau Sourds et Santé (RSS) franchit une étape historique : ses 25 ans d'existence. Un quart de siècle dédié à l'accessibilité aux soins et à la valorisation de la culture sourde. Pour marquer cet anniversaire, nous organisons une série d'événements :

DU 27 MARS AU 3 AVRIL 2026

Tout au long de cette semaine, plusieurs rendez-vous permettront de se rencontrer, d'échanger et de construire l'avenir ensemble :

CINÉ-DÉBAT "SORDA"

Ciné-Kino
Campus Pont de Bois
Université de Lille
Villeneuve D'Ascq
18h

MARS
26

En partenariat avec l'Université de Lille

BANQUET INTERGÉNÉRATIONNEL

Au Foyer des œuvres
et des sourds du Nord
114 bis rue des postes
Lille
12h

AVRIL
1

En partenariat avec FOSN, le CRESDA et
l'Université de Lille

FORUM OUVERT "CHARTE DU PATIENT"

Hôpital St Vincent de Paul
Lille
8h30 - 12h

MARS
30

CÉRÉMONIE DE CLÔTURE

Université Catholique
de Lille
Cérémonie - cocktail
Spectacle de l'IVT
"Parle plus fort!"
18h30 - 22h30

AVRIL
3

Avec le soutien de l'Université Catholique de
Lille et du GHICL

Inscriptions à venir : Restez connectés !

Les modalités précises d'inscription (tarifs et formulaires) seront définies très prochainement.

En attendant, nous vous invitons à suivre notre actualité sur notre page Facebook pour ne rien manquer et à surveiller régulièrement votre boîte mail : vos invitations officielles y arriveront bientôt !

Sport et solidarité au cœur de l'engagement du Réseau Sourds et Santé

À l'occasion d'Octobre Rose, le Réseau Sourds et Santé s'est une nouvelle fois engagé autour de valeurs fortes de solidarité et de mobilisation. Fidèle à ses habitudes, nous avons participé à la YUL, un événement solidaire inscrit dans une démarche institutionnelle, qui s'est déroulé le dimanche 5 octobre à Prémesques.

Lors de cette édition, Émilie Bachary, Jennifer Boone et Marie Polowczyk ont brillamment relevé le défi en parcourant 8,5 km, contribuant ainsi à un objectif majeur : le financement de prothèses capillaires et de matériel sportif.

Le même jour, une autre course se tenait à Lille. Laurie y a également pris part en réalisant un parcours de 5 km.



Ces temps forts sportifs ont été marqués par l'esprit de partage, la motivation et la solidarité. Félicitations à toutes pour leur engagement et leur énergie inspirante !

Certification GHICL-RDV en mars 2026!



La certification des établissements de santé pour la qualité des soins aura lieu en MARS 2026 pour le GHICL.

Lors d'une visite d'établissement, des professionnels, experts-visiteurs mandatés par la HAS, évaluent le niveau de la qualité des soins. Ils s'appuient sur un référentiel qui établit 12 objectifs.

La décision est rendue publique sur Qualiscope – qualité des hôpitaux et des cliniques, le service d'information en ligne de la HAS :

www.has-sante.fr/qualiscope.

Les ateliers vie affective et sexuelle ont repris au Cresda de Pont à Marcq en novembre 2025

Un nouveau groupe de 10 jeunes de 17 à 19 ans en bénéficie. Au programme : consentement, dangers des réseaux sociaux, intimité, contraception, thèmes toujours d'actualité. La lsf est au cœur de ces ateliers : échanges, jeux de société, jeux de rôles, vidéos,...



Elise Samoy et
Emmanuelle
Cadyck

Une variété des outils nécessaire pour capter l'attention des jeunes et pour leur donner toutes les informations nécessaires pour leur vie future d'adulte. En fin d'année scolaire, un jeu de piste sur cette thématique sera organisé et réunissant les jeunes de diverses institutions. Cela promet d'être un agréable moment d'échanges !

Présentation des centres de santé du GHICL

Les Centres de Santé sont des lieux de consultation délocalisés destinés à proposer des consultations au plus proche des patients. Ils accueillent chaque année près de 3700 patients.

Ces consultations sont assurées par les mêmes professionnels qui travaillent sur les hôpitaux Saint Philibert et Saint Vincent de Paul et assurent la continuité des soins sans les contraintes de se rendre à l'hôpital.

Les règles de prise en charge sont donc les mêmes que celles de l'hôpital : tiers payant, absence de dépassement d'honoraires, secteur 1.

Il existe à ce jour 3 centres de santé : Herlies, Templeuve et Béthune, tous trois coordonnés par Charles Piedoux, Infirmier Coordinateur sous la direction de M. Philippe Houzet, directeur de la DOSSP qui regroupe tous les services de soins vers le domicile.



Il est possible de s'adresser directement au Centres pour prendre rendez-vous dans les différentes spécialités proposées : Cardiologie, Urologie, Rhumatologie, allergologie, Neurologie, Chirurgie vasculaire, Chirurgie Viscérale et digestive, Médecine interne, Gastrologie et consultations de médecine générale en LSF.



Accédez à la présentation des centres de santé du GHICL

Sensibiliser pour mieux soigner : le Réseau Sourds et Santé sur le terrain

Ces trois derniers mois, notre équipe a parcouru la métropole lilloise pour former les acteurs du soin de demain et d'aujourd'hui. De l'Université de Lille (Sciences du Langage) à la Faculté de Médecine, en passant par les professionnels de la CPTS Grand Lille, nous avons sensibilisé chaque public aux spécificités de l'accueil des patients sourds et à l'utilisation concrète de nos outils.

L'objectif est clair : généraliser le recours au Réseau Sourds et Santé pour garantir des soins accessibles et sécurisés pour tous.

Faites bouger les lignes dans votre structure !

Vous souhaitez former vos équipes ou vos étudiants à l'accueil du patient sourd ? Contactez-nous dès aujourd'hui pour organiser une intervention et découvrir nos dispositifs d'accompagnement.

Contact : amic.melissa@ghicl.net

In Memoriam - Patrick Dupont

Patrick Dupont, l'iconique militant de la cause des Sourds, nous a quitté le 1er novembre dernier. Il fut pendant plus de dix ans, Président du Réseau Sourds et Santé au sein duquel il représentait la Fédération Nationale des Sourds de France.



L'équipe du réseau en 2009



Patrick Dupont



De gauche à droite : M.SARAT, F.CHASTEL, D.AUDOUIN, G.CHARBON, P.ADELINE, F.FANCHIN, N.DELAGE, J.DUGARDIN, P.DUPONT

Et quelques années plus tard...

Sous l'égide de la Coordination France Séniors Sourds (CFSS), présidée par Pierre Adeline (décédé en 2015), dont Patrick Dupont assurait la vice-président et plus tard avec le soutien de Josette Bouchauveau, Patrick était parvenu à sensibiliser toute une série de responsables institutionnels du Nord à cette cause.

Patrick Dupont avait eu cette idée géniale, d'emmener avec lui et les membres du Foyer de Cœuvres de Sourds du Nord qu'il présidait, divers responsables institutionnels français et représentants de la direction du GHICL, visiter le Gelderhorst, la célèbre maison de retraite des Sourds aux Pays-Bas.



Josette Bouchauveau et Patrick Dupont en 2014

Ce fut l'élément déclenchant qui permit que ce projet soit pris à bras le corps. Un groupe de travail, constitué de représentants du GHICL a travaillé pendant plus d'un an, avec les responsables des associations de Sourds, pour arriver en 2007 à la rédaction d'un projet de création d'un nouvel établissement en Métropole Lilloise, dont le nom « Saint François de Sales » a été choisi expressément, puisque ce Saint est considéré comme le Saint Patron des Sourds.

L'idée que Patrick Dupont défendait, était de rassembler dans une même maison de retraite, des Sourds locuteurs de la Langue des Signes, encadré par du personnel pratiquant cette langue.

Plusieurs Sourds avaient fait des études paramédicales dans l'espoir d'apporter leur compétence à ce beau projet.

Son rêve avait abouti avec l'ouverture en 2013, de l'EHPAD Saint François de Sales à Catinghem. Si aujourd'hui cet établissement continue d'exister, son idéal d'en faire un lieu où la langue des signes serait dominante, s'est malheureusement peu à peu oublié.



Assemblée générale du réseau en 2017



L'équipe du réseau en 2017



De gauche à droite : C. HENNION, L.DELABY, P.DUPONT, C. RAMEZ

Inauguration symbolique par les responsables associatifs sourds, le 1er décembre 2012 de l'EHPAD St François de Sales, Patrick Dupont et Claude Ramez (à droite), Caroline Hennion et Laurent Delaby (direction du GHICL à gauche). Plus de 200 Sourds venus de toute le France, avaient participé à cette inauguration organisée spécialement pour les associations des sourds. L'inauguration officielle, en présence de la Ministre et des autorités politiques, n'aura lieu que le 17 septembre 2013.

Au-delà de ses combats, Patrick Dupont était père et grand-père d'une nombreuse famille dont tous continuent aujourd'hui ses combats.

A son épouse et à tous ses proches, l'équipe du réseau Sourds et Santé, présente ses remerciements et condoléances les plus sincères.

Bienvenue Océane RICOUX

Je suis Océane Ricoux, psychiatre récemment arrivée au Réseau Sourds et Santé (RSS). J'y consulte le lundi à l'hôpital Saint-Philibert avec un interprète et, si besoin, un intermédiaire. Il s'agit d'une activité à temps partagé entre le GHICL et l'EPSM Lille Métropole, où j'exerce depuis plusieurs années au sein du 59G07, avec une orientation récente vers la réhabilitation psychosociale.

J'ai découvert le monde des sourds durant mes études de médecine à Nice, d'abord à travers un étudiant en médecine sourd, puis surtout grâce à Valérie Pierrot, médecin généraliste fondatrice de l'UASS de Nice, qui m'a fait prendre conscience de l'ampleur de l'exclusion vécue par les personnes sourdes et déconstruit mes idées reçues.



Poursuivant mes études à Lille, j'ai suivi une formation en langue des signes jusqu'au niveau A2.2 en 2022. Exerçant ensuite à Arras, j'ai sensibilisé les soignants à la surdité et travaillé en lien avec le Réseau Sourds et Santé, lien qui s'est maintenu malgré un changement d'hôpital, jusqu'à mon arrivée au RSS.

Sensibilisation accueil du patient sourd

Le 21 Novembre 2025, le Réseau organisait sa journée de sensibilisation interne à l'accueil du patient sourd. Un groupe, complet, de 14 salariés a bénéficié de cette journée animée par les professionnels du Réseau.

Interview de Marie, IDE, qui a suivi cette sensibilisation.

Qu'est-ce qui vous a le plus plu dans cette journée ?

« Un point « histoire de la culture sourde » : que je trouve indispensable, des chiffres, et des comparaisons entre le monde des sourds et le monde des entendants, des idées reçues, le jeu de lecture. Enfin, les jeux de rôles, INDISPENSABLES. »

Conseillerez vous cette formation à un/une collègue ?

« Oui, bien sûr que je recommanderai cette formation, ne serait-ce que pour s'ouvrir à une autre culture, et casser les idées reçues, et se remettre en question en tant qu'entendants. »

Pourquoi vouloir suivre cette formation ?

« Pour être en capacité d'accueillir un patient sourd, pouvoir guider dans l'enceinte de l'établissement un patient qui communique en LSF. »

Sensibilisation au dépistage du cancer du sein à Arras



En collaboration avec la Maison des Sourds 62, Jennifer Semail et Marie Polowczyk se sont rendues à Arras le vendredi 24 octobre en fin d'après-midi pour une action de sensibilisation au dépistage du cancer du sein au foyer des sourds.

Avec une trentaine de participants, cette rencontre est marquée par des échanges enrichissants, un jeu Kahoot ! et un exercice de palpation sur buste pédagogique pour apprendre à repérer des anomalies.

Une belle action, pleinement accessible pour tous.

Accès aux soins non programmés : une réflexion engagée en Hauts-de-France

Le 27 septembre dernier, le Réseau Sourds et Santé a réuni ses interprètes partenaires pour échanger sur une problématique de terrain : **l'accès aux soins non programmés pour les personnes sourdes**.

À ce jour, aucun dispositif spécifique n'est structuré en France pour garantir l'accès aux soins d'urgence en Langue des Signes Française (LSF). Avec le soutien de l'ARS Hauts-de-France, le Réseau travaille donc à l'élaboration d'une solution adaptée aux réalités de notre région.

Pour construire un projet pertinent, une enquête est actuellement menée auprès des professionnels de santé des services d'urgences de la région. Elle permettra d'analyser les difficultés rencontrées et de définir les outils nécessaires pour améliorer l'accueil et la prise en charge des patients sourds.

Professionnels des soins non programmés des Hauts-de-France : **votre avis compte !**

Si vous travaillez en service d'urgence dans la région, aidez-nous à enrichir cette réflexion en répondant à notre enquête.



Accédez
au questionnaire

JPO 2025 : Revivez l'événement en vidéo !

Vous souhaitez découvrir l'ambiance de cette journée et les différents stands thématiques ? La vidéo rétrospective est désormais disponible sur notre chaîne YouTube !



Le 20 juin dernier, le Réseau Sourds et Santé ouvrait ses portes aux élèves et encadrants du CRESDA (Pont-à-Marcq), de l'IRPA (Ronchin) et du CEJS (Arras). Ce fut une matinée riche en échanges, permettant à ces futurs adultes de découvrir nos locaux et le parcours d'une consultation avec nos professionnels sourds.

Face au succès de cette édition, nous sommes heureux de vous confirmer que l'expérience sera renouvelée pour les institutions scolaires l'année prochaine.

Notez déjà la date : **prochaine Journée Portes Ouvertes le 22 mai 2026 !**

Le Réseau Sourds et Santé arrive bientôt sur Instagram !

Après Facebook et YouTube, nous nous apprêtons à pousser les portes d'un nouveau réseau social : **Instagram**



Pour nous lancer dans cette nouvelle aventure, nous avons à cœur de faire les choses bien. C'est pourquoi une partie de notre équipe est actuellement en pleine formation de 10 heures pour maîtriser tous les codes de ce média visuel. Nous avons le privilège d'être accompagnés dans cet apprentissage par Marjorie Gaspard, Community Manager sourde de notre région. Grâce à son expertise, notre équipe se prépare à vous proposer des contenus adaptés, dynamiques et toujours plus proches de vous.

Restez connectés, nous vous communiquerons très prochainement le nom de notre compte pour que vous puissiez nous suivre au quotidien !

Bien-être psychologique et risques pour la santé mentale des jeunes sourds et malentendants.

Khalid, U., Majeed, N., Chovaz, C.J. et al.
Psychological well-being and mental health risks in deaf and hard of hearing youth: a systematic review. Eur Child Adolesc Psychiatry 34, 3359–3373 (2025).

Cet article a été publié en juin 2025 dans la revue anglophone Psychiatrie européenne de l'enfant et de l'adolescent. Il réalise la synthèse de 46 études, ce qui représente l'analyse d'une population de 22 859 sourds et malentendants (DHH) âgés de 6 à 21 ans.

Il ressort de cette méta-analyse que les jeunes DHH présentent des taux significativement plus élevés de « troubles internalisés » (troubles anxieux, symptômes dépressifs, retrait social) par rapport à leurs pairs entendants. Les principaux facteurs de risque identifiés sont l'exclusion sociale, la barrière communicationnelle et la stigmatisation liée à la surdité.

Le déterminant principal du bien-être psychologique chez l'enfant DHH est l'accès à une communication efficace. Il est donc primordial de proposer une langue (langue des signes, langue orale avec soutien auditif ou approche bilingue) afin de réduire au maximum la période de privation linguistique et que cette langue soit partagée par les proches de l'enfant autant au niveau familial que dans le milieu scolaire. De la richesse des échanges va découler la qualité des relations tissées. Le soutien familial de l'enfant apparaît également comme un puissant facteur protecteur pour sa santé mentale. Les familles et les écoles doivent pouvoir bénéficier d'accompagnement spécifiques pour leur permettre de comprendre les spécificités de l'enfant DHH et de s'y adapter (outils visuels...).

Une prise en charge médicale précoce comprenant la suppléance auditive si indiquée, les soins orthophoniques et la guidance familiale est associée à une meilleur développement psychosocial. En pratique, il serait important d'évaluer régulièrement les compétences langagières réelles et pas uniquement les capacités auditives.

La santé mentale des jeunes DHH nécessite une coordination étroite entre professionnels soignants et non soignants (ORL, pédiatres, psychiatres, psychologues, orthophonistes, enseignants, travailleurs sociaux) dont l'attention doit porter sur l'accès à la communication, le bien-être global et la participation sociale. Les soins psychothérapeutiques doivent prendre en compte les spécificités psychopathologiques des jeunes DHH et être dispensés sous une forme intelligible pour l'enfant soit par un clinicien signant soit avec l'appui d'un interprète qualifié. Les protocoles doivent être adaptés avec des supports visuels et un travail spécifique sur l'expression des émotions, l'estime de soi, la gestion du stress et le sentiment d'appartenance sociale. Dans cette population, les troubles psychiques sont souvent tu ou révélés de façon indirecte par des troubles du comportement ce qui conduit à les sous-diagnostiquer. Il semble important d'inclure des dépistages psychologiques réguliers dans leur parcours de soins en croisant les informations provenant de l'enfant, de la famille et des intervenants extérieurs (école, soignants...). Cette attention doit s'étendre au-delà de la petite enfance à toutes les périodes de transitoire de vie que l'enfant traversera, avec une vigilance particulière à l'adolescence.

En conclusion, réduire les risques psychologiques chez les jeunes sourds ou malentendants ne consiste pas seulement à "corriger" l'audition, mais à garantir une communication accessible, des relations sociales riches et un accompagnement psychologique adapté.



Accédez à l'article

CONTACTER LE RÉSEAU SOURDS ET SANTÉ



Tél: 03 20 22 38 03
SMS: 06 22 38 85 01



rue du grand but – BP 249
59462 LOMME Cedex



accueil.sourds@ghicl.net

OUVERTURE SECRÉTARIAT

du lundi au vendredi
9h à 12h - 13h30 à 16h30

(ouvert seulement le matin pendant les vacances scolaires)

NOS ANTENNES



LES DERNIÈRES VIDÉOS LSF

- HPV, c'est quoi ? En LSF
- Prescription de transport, comment ça marche?
- Octobre Rose, Sensibilisation au cancer du sein
- Vidéo explicative en LSF sur les protéines.
- Prévention des cancers masculins



Accédez aux vidéos

SUIVEZ NOUS!



www.sourds-sante.fr



Réseau Sourds et Santé
Nord Pas de Calais



Réseau Sourds et Santé HDF

AGENDA

26 mars 2026

Ciné-débat, "Sorda", à l'université de Lille (info et inscription à venir)

27 mars 2026

Colon Tour, quartier Humanicité à Catinghem

3 avril 2026

Cérémonie de cloture des 25 ans du Réseau Sourds et Santé (info et inscription à venir)



CONSULTEZ LES NUMÉROS PRÉCÉDENTS DE LA GAZETTE

Prochain numéro de la Gazette du Réseau Sourds et Santé :
avril 2026

Pour toute contribution, contacter :
amic.melissa@ghicl.net

OFFRES D'EMPLOI

Le Réseau Sourds et Santé recrute :

Un médecin généraliste
Temps partiel

consultez l'annonce !

